

DIMANCHE DES RAMEAUX

24/03/24 – Année B

Chers frères et sœurs,

Nous venons donc d'entendre cette année le récit de la Passion de Notre Seigneur fait par St Marc.

Nous entendrons vendredi celui de St Jean.

Avec les deux autres évangélistes St Mathieu et St Luc, nous pouvons donc avoir sous les yeux tout ce que l'Esprit Saint a voulu nous faire connaître de ces derniers jours et dernières heures de notre Seigneur avant sa Résurrection.

S'il est des moments communs rapportés par les 4 Évangiles, chacun des évangélistes a des passages qui lui sont propres et qui de ce fait peuvent attirer notre regard sur tel ou tel instant de ces heures si denses de la vie de Notre Sauveur et donner de ce fait à l'ensemble un éclairage encore plus parlant.

Un peu comme lorsqu'on découvre un détail sur une peinture qui, une fois repéré, enrichit considérablement le message que son auteur a voulu mettre en relief.

Aussi, aujourd'hui, je voudrais que nous nous arrêtions sur 2 versets propres à St Marc, les versets 51 et 52. Je vous les relis :

Un jeune homme suivait Jésus ;

il n'avait pour tout vêtement qu'un drap.

On essaya de l'arrêter.

Mais lui, lâchant le drap,

s'enfuit tout nu.

Saint Marc a pour caractéristique d'avoir écrit un Évangile concis, présentant les épisodes les plus importants de la vie de Jésus, sans développement explicatifs, en se dispensant même de rapporter les longs discours du Seigneur.

S'il a écrit ces versets, c'est donc que cette scène n'est pas en soi « insignifiante ».

Beaucoup d'auteurs, y compris au Moyen Âge se sont efforcés de trouver qui est ce « jeune homme »...

Certains y virent Lazare, d'autres un esclave attaché à la garde et à la culture des Oliviers de ce jardin.

Mais la grande majorité des exégètes et commentateurs de l'Évangile reconnaissent en ce « jeune homme » saint Marc en personne. On y aurait là une signature discrète de l'auteur sacré et nous pouvons sans crainte penser que cela est vrai¹.

Ceci dit, une étude attentive des termes employés peut nous faire penser qu'au-delà de l'humilité qui lui a fait ne pas se mettre nommément en avant, Saint Marc a voulu décrire l'attitude qui doit être celle d'un disciple de Jésus.

Tout d'abord le verbe utilisé pour le décrire : ce jeune homme *suivait* Jésus. Et il ne le suivait pas que depuis quelques minutes, mais visiblement d'après le terme employé, de façon habituelle.

D'autre part, on se *saisit* de lui, comme on le fit de Jésus : le disciple n'est pas au-dessus de son maître, il vit même des choses semblables...

Et puis, s'il est vrai que, comme les apôtres et contrairement à Jésus, il s'est enfui, il est également fait mention d'un linge qui l'enveloppait et qu'il lâcha : en français on a traduit par « drap », mais le terme

¹ Cf. Évangile selon saint Marc in *La Sainte Bible. Commentée d'après la Vulgate et les textes originaux* par l'abbé Louis-Claude Fillion professeur d'Écriture Sainte et d'Hébreux à l'Institut Catholique de Paris, Membre de la Commission Biblique Pontificale. 8 volumes, 1888-1895

latin est « sindone », le même terme que celui employé pour parler du linceul qui entourait le corps de Jésus lorsqu'il fut mis au tombeau et qui est un des signes forts de sa résurrection, puisque posé à plat, à sa place, au matin de Pâques

Qu'en déduire ?

Que nous avons là un enseignement à retenir pour savoir comment nous comporter en disciples du Seigneur que nous voulons être, nous qui suivons Jésus habituellement.

- La première chose que l'on peut retenir, c'est que puisqu'il s'agissait de saint Marc, nous devons nous rappeler que le Cénacle et le jardin de Gethsémani appartenaient à sa famille.

Nous pouvons par conséquent lui demander, qu'après avoir entendu son Évangile, il nous aide maintenant à bien préparer notre Jeudi saint pour vivre le plus saintement possible la messe dans notre Cénacle intérieur.

Nous pouvons légitimement penser qu'avec sa mère, il aida les apôtres à préparer comme il se devait cette chambre haute pour que le Seigneur y célébra la Pâque...

Dit simplement, ils n'ont pas fait que « donner les clefs » de la maison !...

Que chacun voit donc en âme et conscience ce qu'il a à faire pour préparer le mieux possible son cœur pour cette messe du Jeudi saint

Nous pouvons également lui demander nous accompagner au reposoir, ce qui nous permettra de suivre liturgiquement Jésus au Jardin des Oliviers. Cette Heure sainte est tellement porteuse de grâces pour qui veut être disciple du Seigneur qu'il est important que nous puissions la vivre.

- Le deuxième enseignement que l'on peut retenir de ce qui est arrivé à ce « jeune homme » qui se trouva dépouillé, c'est qu'il y a encore certainement des choses dont il est bon que nous nous détachions ces jours-ci... ne serait-ce que du temps nécessaire pour participer aux offices afin de ne pas garder ce temps « pour nous », pour dormir ou que sais-je, alors que ces heures sont appelées à être passées pour et avec Jésus, même si c'est le soir...

Il y a aussi sans doute encore en nous quelques attachements aux réalités de ce monde plus ou moins avouable dont il faut nous séparer (le portable par exemple !)...

Comme le commenta saint Jérôme : *celui qui veut se dérober aux mains des méchants, doit renoncer intérieurement à toutes les choses du monde*².

Ou encore Saint Bernard : *abandonnez même votre dernier vêtement, comme le jeune homme dont il est parlé dans l'Évangile... Élevez donc votre cœur vers Dieu ; poussez vers lui, que vos cris et vos désirs ne tendent qu'à lui ; que votre vie, que toutes vos espérances soient dans le ciel*³...

Suivons le Christ élevé sur la croix, nu surtout car dépouillé de sa condition divine pour nous en revêtir...

- Et c'est le troisième enseignement auquel nous renvoie ce fameux linge, drap, linceul...

Cette semaine sainte va conduire les catéchumènes à revêtir le Christ comme le symbolisera le vêtement blanc dont ils seront revêtus après leur baptême.

Comme l'enseigne le Catéchisme de l'Église catholique : *Le Baptême est le plus beau et le plus magnifique des dons de Dieu... Nous l'appelons don, grâce, onction, illumination, vêtement*

² Cité in Catena aurea, Saint Thomas d'Aquin n° 7443

³ Saint Bernard, 16^{ème} sermon sur le Psaume 90.

d'incorruptibilité, bain de régénération, sceau, et tout ce qu'il y a de plus précieux. Précisant il est appelé vêtement, parce qu'il voile notre honte !⁴

Celle de nos lâchetés et trahisons qui font que parfois nous avons fui alors que le Seigneur nous demandait de le suivre...

- Saint Marc, vous le savez sans doute, a accompagné Saint Pierre dans son apostolat après l'Ascension et ce qu'il a rapporté dans son Évangile vient en grande partie de ce que l'Apôtre lui a raconté.

C'est ce qui explique certainement que St Marc ait tenu à rapporter que l'ange a mentionné particulièrement le nom de Pierre lorsqu'il est apparu aux saintes femmes pour qu'elles aillent reconforter les apôtres et les disciples en leur apportant la Bonne Nouvelle de la Résurrection⁵.

Avec beaucoup de délicatesse, Saint Marc voulut ainsi montrer que Pierre avait été pardonné de ses reniements et que Jésus le confirmait dans sa primauté apostolique⁶.

Puisse saint Marc nous aider au terme de cette semaine sainte et de l'octave de Pâques à chanter la Miséricorde du Seigneur et à aimer plus encore l'Église embellie par ses néophytes et par les grâces qui nous aurons été données durant tous ces jours saints !

Confions donc à St Marc les jours à venir...

Et faisons notre l'oraison de sa fête :

Seigneur Dieu, tu as accordé au bienheureux Marc, ton évangéliste, l'honneur et la grâce de proclamer la Bonne Nouvelle ; fais-nous profiter de son enseignement que nous marchions dans la foi sur les traces du Christ.

Et que Notre Dame nous accompagne également... Elle dont saint Marc a rapporté que cherchant son Fils avec des membres de sa famille, Jésus répondit à ceux qui lui signalaient sa présence :

Qui est ma mère ? Et mes frères ?" Et, qu'alors, promenant son regard sur ceux qui étaient assis en rond autour de lui, il dit : "Voici ma mère et mes frères. Quiconque fait la volonté de Dieu, celui-là m'est un frère et une sœur et une mère."⁷

La volonté de Dieu, c'est que cette Semaine nous cherchions plus encore à voir Jésus, à être près de Lui et à faire en sorte que cette semaine soit vraiment sainte et sanctifiante et nous fasse passer de disciples à saints !

Qu'il en soit ainsi. Ainsi soit-il !

⁴ C.E.C n° 1216

⁵ Mc XVI, 5-7

⁶ La Bible, Saint Marc, avec les commentaires de l'Université de Navarre, éditions du Laurier. Commentaire de Mc XIV, 7.

⁷ Mc 3, 31-35